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专家称年费差异影响不大 应重视免年费制度

  

    央行数据显示，截至2010年末，借记卡发卡量为21.9亿张，信用卡发卡量为2.3
亿张。信用卡已经成为人们的消费生活中不可或缺的一部分。信用卡年费也成为大
家关心的问题。资深银行卡专家聂峻峰对新浪财经表示，考虑到基本所有发卡行都
有年费豁免或返还的制度，年费差异对持卡人影响不大。

营销策略决定信用卡年费标准

通过对比不同银行发行的信用卡，新浪财经发现，目前国内信用卡年费之间的差异
比较大，且没有明显的规律可循。

从年费均值来看，工行的金普卡年费均值最低，浦发银行年费均值最高，两者均值
之间的差距在200元左右。而同一银行发行的不同类型的信用卡，其年费标准也不
相同。

资深信用卡专家聂俊峰对新浪财经表示，从各上市银行年报等信息来看，信用卡年
费在信用卡业务收入的占比持续下降。年费标准不一的原因首先是由于发卡银行的
市场营销策略而定，其次才是服务成本——在白金卡及以上级别的信用卡中，年费
高低更多意味着背后增值服务含金量的差异。

新浪财经在调查中也发现，银行确实为一些金卡或者白金卡客户提供了不少超值服
务，如高额保险、专家门诊预约、旅途健康关怀、全球漫游救援服务等。

某银行推出的高尔夫白金信用卡，可在多家球场享受优惠价或免费打高尔夫球服务
，如某客户经常打高尔夫球，申办高尔夫白金卡所能享受到的折扣优惠，这种折扣
往往可以抵消白金卡所收年费。

年费豁免返还制度更有意义

“不必也不需对目前的各行年费差异抱有太多的质疑，因为成本、营销策略的差异
本身就很大，一些定价其实并未完全经过模型测算。”他说。

在聂峻峰看来，年费标准的差异对持卡人其实关系并不大，因为基本所有发卡行都
有年费豁免或返还的制度，而豁免或返还制度才是对持卡人最有意义的事。

为应对日益激烈的竞争，现在不少银行对大部分卡种都推出年费优惠政策，除了规
定消费满规定次数或者规定金额之外，还会采取积分抵扣方式。
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然而，不少客户在申请卡片并不仔细阅读合约，这就导致了一些不可避免的损失。

比如说，不少消费者以为信用卡时年底才扣年费，而事实上，多数信用卡年费一般
是在信用卡核准月份收取，并非每个自然年度。例如卡片正面有效期印为“8//27
，”那么年费一般是8月收取，年费减免时间也是从当年8月到次年7月，

此外，有的银行，比如光大银行规定如果持卡人在规定时间内没有达到免年费的刷
卡次数，可以再刷卡，当达到刷卡三次之后，可以向银行提交申请，撤销年费。持
卡人如果熟悉这些规定，也可以避免一些不必要的支出。

年费可以讨价还价？

根据此前媒体的报道，有中信银行信用卡持卡人表示，自己因为无法完成中信银行
每年刷卡五次的要求而提出销卡，客服人员便给予了其终身免年费的优惠，以挽留
他继续使用中信信用卡。招商银行和建设银行也发生过类似的情况。

而出现这一情况的原因，一方面是因为发卡量是银行间横向竞争的重要指标，另一
方面则是因为信用卡作为银行重要的盈利业务，各银行信用卡中心的竞争非常激烈
，这也给信用卡留下了讨价还价的余地。
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